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香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）

對於人們預期中的一大改革重點——財稅
體制改革，中共十八屆三中全會公報不
僅以大段篇幅加以闡述，而且首次將財
政定位為「國家治理的基礎和重要支
柱」。業界預期，繼上世紀90年代「分稅
制」後，新一輪旨在「建立現代財政制
度」的財稅體制改革將在未來一兩年取
得實質性突破。
三中全會公報提出，「財政是國家治

理的基礎和重要支柱，科學的財稅體制
是優化資源配置、維護市場統一、促進
社會公平、實現國家長治久安的制度保
障。必須完善立法、明確事權、改革稅
制、穩定稅負、透明預算、提高效率，
建立現代財政制度，發揮中央和地方兩
個積極性。要改進預算管理制度，完善
稅收制度，建立事權和支出責任相適應

的制度。」
興業銀行首席經濟學家魯政委表示，

此次全會公布在財稅體制改革方面 墨
較多。明確事權、財權匹配、發揮中央
和地方積極性、穩定稅負、透明預算等
財稅體制改革的關鍵原則和要點全部被
清晰提出來了。這意味 ：預算制度會
進行改革和完善，主要是加強透明度；
隨後在各方廣泛關注的地方債、地方融
資平台等方面會有新的改革措施出台；
「營改增」會全面推進，房產稅也可能繼
續擴大。

將五層級簡化為三層級

尤其引人注目的是，財政被放到了以
前沒有的高度，外界認為財政的重點從
「財」轉向了「政」。「以往對財政多定
位於國家提供財力保障，是宏觀調控中

的經濟手段，而三中全會將其上升到國
家治理的高度」，財政部科學研究所副所
長劉尚希認為，這意味 財政改革將更
多從國家治理的層面來考慮。
財政部科學研究所所長賈康表示，財

稅改革可能在一兩年取得實質性進展。
首先通過省直管縣、鄉財縣管和鄉鎮綜
合配套改革，在大面上將中國原來的五
個政府層級扁平化為中央、省、市縣三
個層級。
其次，盡量啟動由粗到細設計中央、

省、市縣三級政府事權（支出責任）明
細單，列明各自專享事權以及共擔事權
的共擔方案，並在其後動態優化和加強
績效考評約束。賈康認為，地方政府應
退出一般競爭項目投資領域；經濟案件
司法審判權應集中於中央層級等。

擴大房地產稅試點範圍

第三，在稅制改革方面，賈康認為，大
力推進資源稅改革和積極擴大房地產稅改
革試點範圍；擴大消費稅徵收範圍、調整
部分稅目的消費稅徵收環節，將部分消費
稅稅目收入劃歸地方；將車輛購置稅劃歸
為地方收入；於積極推進「營改增」中，
將增值稅中央增收部分作為中央增加對地
方一般性轉移支付的來源。
此外，賈康認為，轉移支付改革、預

算管理改革亦將推進。另外，推進財稅
法制建設，強化優化頂層規劃和繼續鼓
勵先行先試。

據中新社14日電　十八屆三中全會公報提

出，完善金融市場體系。而在資本市場領

域，新三板市場擴圍成為了完善金融體系的

重要一環。杭州市金融辦資本市場處處長范

水錦透露，杭州預計在年底前推出對新三板

的支持政策。

「新三板」是專門為非上市公眾公司提供

的股票掛牌轉讓平台，對中小微企業意義非

凡。2012年8月，在經濟轉型的關鍵時期，

新三板正式拉開了擴容的序幕。它為改變中

國資本市場這種櫃 交易過於落後的局面，

同時也為更多的高科技成長型企業提供股份

流動的機會。

增流動性培養更強企業

復旦大學經濟學院副院長孫立堅表示，新

三板非常重要的概念是有提升企業創造價值

的能力，才能解決今天資金泛濫高收益的時

代。他認為，新三板關鍵的問題在於市場的

要素流動暢通，能進能出，能更多培養未來

打造中國經濟轉型從小到大、從弱到強的企

業。

杭州濱江區從2007年開始就籌備欲成為新

三板的試點，據悉杭州全市有1萬多家高新

技術企業，有3,000多家集中在杭州市高新

區(濱江)，其中通過國家級高新技術企業認

定的有600餘家企業，對於目前被稱之為中

小板和創業板市場的「蓄水池」和「孵化器」

的新三板而言，其後續潛力不言而喻。

杭州市在政府層面也對新三板做了支持。

范水錦表示，政策現在已經進入調研和起草

的階段，年底之前推出。

據中新社14日電 中共十八屆三中
全會公報，其中多處相關經濟體制改革
的表述，讓民營企業家感覺到，「三中
全會是民營企業的又一個春天」。
福建匹克集團董事長許景南表示，公

報中提到「使市場在資源配置中起決定
性作用」讓他感覺到「春天」氣息。他
認為，通過市場調配資源、開放更多領
域讓民營企業進入，是中國改革開放的
初衷，在前期也起到很大效果。如今再
次強調市場作用，開放勢必更深入，給
予民企更多發展機會。
上海均瑤集團總裁王均豪認為，隨

系統性整體改革布局的推進，未來還有
細化政策出台，民營企業將發揮更多作
用，並在市場中佔主導地位。「我們也
做好準備，希望能做更多的事情」。

浙江大學公共管理學院政府管理系
主任范柏乃也認為，只有打破壟斷，
讓民企在市場環境下平等參與競爭，
民企才能真正享受到改革開放釋放的
紅利。「只有政府的手看住了，市場
這隻手才能真正發揮作用」。
中國人民大學經濟學院教授李義平

則指出，公報進一步強調市場決定性
作用，實際上是對30多年來市場經濟
認識不到位的一種糾正。過去，大家
總認為市場經濟政府可以干預更多一
點，公有制比例要佔大一點等，政府
頻繁干預市場，導致種種弊端。

為非公經濟展示廣闊前景

他指出，三中全會公報強調經濟體
制改革，如果真正改成市場經濟體

制，其他問題都將迎刃而解：中國將
可以跨越中等收入陷阱，腐敗減少，
資源環境得以保護等。「而且民營企
業靠的就是競爭力，市場經濟越建
全，對於民營經濟就越是利好消息。」
李義平說。
李義平發現，三中全會公報在發展

非公有制經濟方面有了新提法：「公
有制經濟和非公有制經濟都是社會主
義市場經濟的重要組成部分，都是我
國經濟社會發展的重要基礎」。李義平
說，這樣的表述在中共文件中是首次
出現。它體現了十八屆三中全會對民
營經濟發展的充分肯定，也為今後在
具體政策制定上為民營企業進入更廣
闊領域，掃清了意識形態和理論上的
障礙。
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香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報

道）近日，有媒體報道中國將放開
「單獨二胎」政策，方案將於十八屆三
中全會閉幕後不久公布，也有媒體稱
公布時間大約在13日或14日。本報記
者昨日就此向國家衛計委求證，衛計
委新聞發言人毛群安表示，如果有消
息會及時發布，目前無可奉告。此前
媒體報道，衛計委相關工作人員亦表
示中央還在定奪此事。截至記者昨晚
發稿時，並無放開「單獨二胎」相關
政策或文件出台。
「單獨」放開政策，一直受到網友

和媒體關注。12日下午，媒體報道
稱，權威人士透露中國將放開夫妻一
方為獨生子女的家庭（所謂「單獨」
家庭）生二胎，而生育政
策調整的方案將在十八屆
三中全會閉幕後不久公
布。隨後，有媒體向接
近政策制定部門的消
息人士確認了這一消
息，該人士稱這一政
策經過了長時間的研
究與準備，預計將於
周三（13日）或周四
（14日）正式公布。

中央還在定奪沒有文件

不過截至昨晚記者發稿時，衛計委
官方並未對是否放開「單獨二胎」政
策進行直接回應。此前據人民網報
道，衛計委相關工作人員亦對上述言
論予以否認，並表示中央還在定奪這
件事，最終的文件還沒有見到，至於
何時公布，他們也在密切關注中。
本月11日，毛群安曾公開表示，國

家衛計委已組織調研人口數量、素
質、結構和分布的關係。今後相當長
的時期內，人口多、底子薄，人均資
源佔有量較少，環境容量不足，發展
不平衡，仍然是中國的基本國情。所
以必須長期堅持計劃生育基本國策不
動搖。毛群安說，「下一步國家衛計
委將認真貫徹中央決策，實施好相關
政策。」
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財稅改革兩年內將有突破

新三板如箭在弦
杭州年底推新政

■有內地學

者認為，應

積極擴大房

地產稅改革

試點範圍。

《華爾街日報》中文網的報道同時指出，
公報含糊的措辭點燃了中國國內其他

城市的希望，「也許上海並不一定是唯一的，同
時投資者們也在琢磨如何從自貿區主題相關個股
中賺些錢。」

料金融改革列領導層議程

報道引述上海交通大學高級金融學院教授張春
稱，公報所指的自貿區項目儘管沒有具體地說，
但應該是上海。「最重要的自貿區就是上海自貿
區。在這樣重要的會議上，提及任何一個具體省
份或城市的名字是非常少見的。」張春說，將從
上海開始進行改革，然後推廣到其他地方，這對

於中國開放金融體系非常重要。而中
國商務部研究員白明則

認為，領

導層正在制定一個更大範圍的自貿區計劃。
「在上海自貿區缺乏運行細節之際，支持者正

在把它當做一艘空船來游說，使它成為改革（包
括金融市場化和司法改革）的先鋒。」報道引述
中國經濟學家說，上海自貿區可以像上世紀80年
代和90年代深圳經濟特區等先前的經濟實驗區那
樣推出和檢驗新的貿易和金融政策。「雖然公報
未提及金融改革，但經濟學家預期這一改革會在
領導層針對未來10年的議程上，其中包括：利率
市場化、進一步開放資本賬戶和外匯交易。上海
自貿區被視為實現這些改革的一個工具。」

冀果斷行動兌現經改承諾

《金融時報》昨日以「行動比承諾更重要」為
題發表社評，指中國深化改革重在行動。
「公報中承諾讓市場在中國經濟配置中起『決

定性』作用這條信息為樂觀派提供了論據，這意
味 一系列深遠改革，包括價格和利率自由化、
人民幣完全可兌換、國企受到相應的制約等等。」
社評指出，公報雖然對這些內容隻字未提，即便
如此，如果迅速採取一些具體措施仍可證明改革
的決心，比如允許農民出售或抵押土地，或者放
開能源價格。「如果習近平和他的同事們想讓未
來的10年（與前35年相比）也同樣成就不凡，他
們需要言行一致，以真正果斷的行動來兌現有關
經濟自由化的承諾。」
當天《金融時報》還用一個整版分析了中共三

中全會的意義，其中並用相當篇幅解釋了中國行
政體制的運作方式和這些做法與現實問題之間的
因果關係，文章並援引中國時事評論員說，「中
共面臨的最大挑戰是一些傳統施政方式方法不再
有效，需要做一些重要的體制改革。」

自貿區概念獲中央支持
外
媒

料放鬆投資限制 可擴展至其他區域

香港文匯報訊　美英主流媒體昨日對

中共十八屆三中全會公報的解讀主要側

重在經濟改革方面。美國《華爾街日報》

中文網稱，會議公報雖未提及自由貿易

區的具體地區，但概述了在此次會議上

確立的優先發展目標，包括放鬆投資限

制並計劃加快建立自貿區。「公報足以

支撐對上海自貿區獲得有力支持的期

望。」而英國《金融時報》則發表社評

說，中國深化改革重在行動，「行動比

承諾更重要」。

■《華爾街日報》在頭版顯著位置刊登有

關三中全會閉幕的消息。 中新社

■在三中全會公報

內，自貿區的成立獲

中央高度支持。

■市場憧憬「單獨二胎」政策，但昨

日衛計委未有消息公布。

民企：市場主導 感覺到「春天」
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